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Публикации

А. В. Ганин

«Я ЯВИЛСЯ ОДНИМ ИЗ ГЛАВНЫХ 
ОРГАНИЗАТОРОВ НОЯБРЬСКОГО 
ПЕРЕВОРОТА…»
Письмо полковника А. Д. Сыромятникова министру 
финансов Российского правительства И. А. Михайлову 
о роли выпускников Военной академии в омском 
перевороте 18 ноября 1918 г.

Письмо полковника А. Д. Сыромятникова министру финансов 
И. А. Михайлову, написанное 14 апреля 1919 г. и посвященное важ-
нейшим обстоятельствам омского переворота 18 ноября 1918 г., из-
вестно историкам еще с 1980‑х гг. и публиковалось не менее трех раз1, 
а также цитировалось в различных изданиях2. Этот ценный документ 
был впервые введен в научный оборот новосибирским историком 
В. И. Шишкиным, но в двух его публикациях не было указано, что речь 
шла о копии письма, причем, как позднее выяснилось, неполной. Кро-
ме того, в публикациях отсутствовал и архивный шифр хранения до-
кумента, давалась глухая отсылка к коллекции Центрального государ-
ственного архива Октябрьской революции (ныне — Государствен-
ный архив Российской Федерации), что не позволяло историкам само-
стоятельно обратиться к письму.

Спустя много лет письмо, уже с архивным шифром3, вошло в под-
готовленный Федеральным архивным агентством двухтомный сбор-

1	 Шишкин В. И. К истории колчаковского переворота // Известия Сибирского отде‑
ления АН СССР. 1989. Серия Истории, филологии и философии. Вып. 1. С. 59–63; 
Он же. Как Колчак стал Верховным правителем // Сибирские огни (Новосибирск). 
1993. № 5–6. С. 143–148; А. В. Колчак, 1874–1920 : сб. док. : в 2 т. СПб., 2021. Т. 2. 
С. 193–197.

2	 См., напр.: Иоффе Г. З. Колчаковская авантюра и ее крах. М., 1983. С. 135, 138–141.
3	 Государственный архив Российской Федерации (ГА РФ). Ф. Р-176. Оп. 12. Д. 32. Л. 3–7.
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ник документов «А. В. Колчак, 1874–1920», где было напечатано 
с объемным постскриптумом, отсутствовавшим в прежних публика-
циях4. Стало ясно, что более ранние публикации содержали не весь 
текст письма (несмотря на это, в литературе распространились пред-
ставления о том, что документ был полностью введен в научный обо-
рот еще в 1989 г.5). В двухтомнике было указано, что это машинопис-
ная копия6, но кто и при каких обстоятельствах копировал документ, 
неизвестно. Однако и публикация 2021 г. не представляла этот источ-
ник в полном объеме, так как документ обрывался на полуслове. По-
скольку место хранения подлинного письма оставалось неизвестным, 
о дальнейших поисках речи не шло.

Картина изменилась после ознакомления автора этих строк с рас-
секреченным архивно-следственным делом А. Д. Сыромятникова 
1923 г. в Центральном архиве Федеральной службы безопасности Рос-
сии (ЦА ФСБ России) в 2024 г. В этом деле нам довелось обнаружить 
подлинник письма, который хранился в отдельном, некогда опечатан-
ном конверте как вещественное доказательство по делу. Каким обра-
зом в деле оказалось письмо, неясно, хотя было бы чрезвычайно инте-
ресно узнать ответ на этот вопрос. В материалах следствия отмечено, 
что оно попало в дело случайно. Очевидно, подлинник отправленно-
го письма не мог храниться у самого Сыромятникова; И. А. Михайлов, 
которому предназначалось письмо, находился в эмиграции, а другой 
адресат — В. Н. Пепеляев был ко времени следствия по делу Сыро-
мятникова (который был судим, но при этом не арестовывался) давно 
расстрелян.

Любопытно, что на документе имелась резолюция заместителя на-
чальника секретно-оперативного управления Государственного по-
литического управления Г. Г. Ягоды с указанием на необходимость 
установить упоминаемых лиц. В письме оказалось на несколько стра-
ниц больше, чем в существующих публикациях, а сравнение с подлин-

4	 А. В. Колчак, 1874–1920 : сб. док. СПб., 2021. Т. 2. С. 193–197.
5	 Гагкуев Р. Г. Вопрос участия британской военной миссии в Сибири в перевороте 

18 ноября 1918 г. и прихода к власти адмирала А. В. Колчака // Исторический вестник. 
2024. Т. 47. С. 64; Жанен М. С миссией в воюющей России. 1916–1917 гг. Моя миссия 
в Сибири. 1918–1920 гг. Воспоминания, дневники, статьи / Под. ред. Р. Г. Гагкуева. М., 
2023. С. 771.

6	 Другая копия письма хранится в фонде Омского истпарта в Историческом архиве 
Омской области (Исторический архив Омской области. Ф. П-19. Оп. 1. Д. 257).
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ником показало, что прежние публикации письма содержали некото-
рые неточности (пропуски слов, неверно раскрытые сокращения под-
разделений белых штабов и т. д.). В связи со значимостью этого источ-
ника возникла идея его новой публикации по подлиннику, в полном 
объеме и с подробным научным комментарием.

При публикации неточности, присутствовавшие в ранее опубли-
кованных копиях, были исправлены. В сносках приводятся фрагмен-
ты текста, вычеркнутые самим Сыромятниковым. Также публикует-
ся резолюция на документе Г. Г. Ягоды. Публикация снабжена новы-
ми комментариями, тем более что возможности нашей базы данных 
по выпускникам Военной академии, о которых и идет речь в письме, 
позволили идентифицировать упоминаемых офицеров, которые пре-
жде оставались неустановленными.

Ранее мы уже обращались к биографии А. Д. Сыромятникова и к ис-
тории участия личного состава Военной академии и связанных с ней 
выпускников ускоренных курсов в омском перевороте и в других со-
бытиях политической жизни Белой Сибири7.

Полковник Александр Дмитриевич Сыромятников (04.02.1886–
27.08.1938) был видным деятелем Белого движения на Востоке Рос-
сии. С февраля 1917 г. он служил и. д. штаб-офицера, заведующе-
го обучающимися в Военной академии. Позднее стал руководите-
лем практических занятий и штатным преподавателем военных на-
ук. Судьба его оказалась связана с судьбой академии, которая летом 
1918 г. располагалась в Екатеринбурге, а затем была частично эва-
куирована в Казань и в два этапа в Екатеринбурге и Казани перешла 
в антибольшевистский лагерь. Сыромятников ездил во французскую 
военную миссию для информирования союзных представителей 
о стремлении академии бороться за союзное дело8, а к противникам 
большевиков попал в августе 1918 г. в Казани. Затем он был направ-
лен в распоряжение управляющего военным ведомством Комитета 

7	 Ганин А. В. Закат Николаевской военной академии 1914–1922. М., 2014; Он же. Так‑
тика полковника А. Д. Сыромятникова: русский офицер на следствии Политцен‑
тра и НКВД // Русский сборник. Исследования по истории России. 2018. Т. 25. 
1937 год. С. 321–343; Он же. «Академическая группировка»: участие в подготов‑
ке и реализации омского переворота 18 ноября 1918 года // Личность, общество 
и власть в истории России : сборник научных статей, посвященный 70‑летию д-ра 
ист. наук, проф. В. И. Шишкина. Новосибирск, 2018. С. 272–294.

8	 Российский государственный военный архив (РГВА). Ф. 33 892. Оп. 1. Д. 5. Л. 2 об.
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членов Всероссийского Учредительного собрания и занял пост на-
чальника оперативного отдела Главного управления Генерального 
штаба9. При участии Сыромятникова был выработан план обороны 
Поволжья от красных10.

Осенью 1918 г. он получил назначение в Ставку генерал-лейтенан-
та В. Г. Болдырева на должность временно исполняющего должность 
1‑го генерал-квартирмейстера при начальнике штаба Ставки генерал-
лейтенанте С. Н. Розанове. Находясь на этом посту, он сыграл видную 
роль в подготовке военного переворота в Омске 18 ноября 1918 г., 
в результате которого к власти пришел адмирал А. В. Колчак, ставший 
Верховным правителем России. Более того, первые дни после перево-
рота Сыромятников временно исполнял должность начальника штаба 
Верховного главнокомандующего11. В публикуемом письме И. А. Ми-
хайлову и В. Н. Пепеляеву от 14 апреля 1919 г. Сыромятников писал 
о том, что был одним из трех главных организаторов переворота, при-
чем обеспечивал захват власти в военном отношении, а также должен 
был добиться нейтралитета союзников. Поскольку адресаты письма 
также являлись активными участниками переворота, такое свидетель-
ство нельзя считать преувеличением.

Вскоре после переворота в результате борьбы военно-политиче-
ских группировок в Омске представители Военной академии, в том 
числе Сыромятников, были вынуждены покинуть Ставку и вернулись 
к основному месту службы12. В академии Сыромятников разрабатывал 
краткий курс тактики для школ прапорщиков13 и готовился защищать 
диссертацию по теме «Выжидательный бой», которую предполага-
лось подготовить за год14. Однако события Гражданской войны не по-
зволили его исследовательским планам осуществиться. Офицер был 
направлен в Красноярск в распоряжение уполномоченного Верховно-
го правителя и Верховного главнокомандующего, командующего вой-
9	 РГВА. Ф. 40214. Оп. 1. Д. 439. Л. 1 об.
10	 Российский государственный военно-исторический архив (РГВИА). Ф. 977. Оп. 1. 

Д. 36. Л. 2.
11	 РГВА. Ф. 39499. Оп. 1. Д. 6. Л. 33.
12	 Сыромятников был удален из Ставки Приказом Верховного правителя и Верхов‑

ного главнокомандующего № 87 от 24 декабря 1918 г. (РГВА. Ф. 33 892. Оп. 1. Д. 3. 
Л. 263).

13	 РГВА. Ф. 33892. Оп. 1. Д. 54. Л. 47–48.
14	 РГВИА. Ф. 544. Оп. 1. Д. 1585. Л. 67.
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сками в Енисейской и части Иркутской губерний генерала С. Н. Ро-
занова15 и занял пост начальника его штаба. На этих территориях шла 
борьба колчаковских властей с местными партизанами, и Сыромятни-
ков являлся одним из руководителей карательными операциями. По-
сле того, как партизаны потерпели ряд поражений и оставили свои 
опорные пункты — села Тасеево и Степной Баджей, 18 июля 1919 г. 
С. Н. Розанов получил назначение на пост командующего войсками 
Приамурского военного округа и главного начальника Приамурско-
го края. На новое место службы он взял и Сыромятникова. Последний 
20 августа 1919 г. был допущен к исполнению должности начальни-
ка штаба Приамурского военного округа и главного начальника При-
амурского края16, которую занимал с 8 сентября по 19 ноября 1919 г. 
В ноябре 1919 г. Сыромятников неожиданно поддержал антиколча-
ковское восстание генерала Р. Гайды во Владивостоке и препятство-
вал его подавлению, за что был снят с должности и отчислен в резерв 
чинов.

После этого у Сыромятникова не было иного пути, как пойти на со-
трудничество с антиколчаковской оппозицией — эсерами и чехосло-
ваками. В конце 1919 г. Сыромятников участвовал в закулисных пере-
говорах с чехословаками и командующим Народно-революционной 
армией, одним из эсеровских лидеров, штабс-капитаном Н. С. Калаш-
никовым. Однако все это не спасло Сыромятникова от преследова-
ний. Уже 7 января 1920 г. офицер был арестован иркутским Политиче-
ским центром (организацией, взявшей власть в Иркутске и губернии 
в результате антиколчаковского восстания) по решению уполномо-
ченного этой организации Л. Я. Герштейна с зачислением за иркут-
ской городской следственной комиссией и заключен в иркутскую гу-
бернскую тюрьму17. 9 января его перечислили в ведение Чрезвычай-
ной следственной комиссии18. Несмотря на то, что сам главнокоман-
дующий войсками Политцентра Калашников был готов освободить 
Сыромятникова, арестованный из тюрьмы при режиме Политцентра 
не вышел, а после перехода 23 января 1920 г. власти в Иркутске от По-
литцентра к большевистскому Военно-революционному комитету ав-
15	 РГВА. Ф. 33892. Оп. 1. Д. 3. Л. 303 об.
16	 Там же. Л. 333 об.
17	 ГА РФ. Ф. Р-341. Оп. 1. Д. 39. Л. 4; Д. 57. Л. 34.
18	 ГА РФ. Ф. Р-341. Оп. 1. Д. 57. Л. 36.
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томатически оказался в плену у красных. 21 февраля Сыромятникова 
по решению председателя Сибревкома И. Н. Смирнова и председа-
теля Чрезвычайной следственной комиссии С. Г. Чудновского осво-
бодили под подписку о невыезде19. К тому же позднее были получены 
благоприятные для Сыромятникова показания о том, что он неприча-
стен к карательным акциям генерала Розанова и даже играл роль сдер-
живающего элемента.

В 1920 г. Александр Дмитриевич поступил на службу в Красную ар-
мию. Служил начальником Высшей военной школы Сибири. С 1 дека-
бря 1921 г. стал штатным преподавателем академии Генштаба РККА, 
позднее — старшим руководителем по тактике Военной академии 
РККА. В 1923 г. был судим Военной коллегией Верховного суда СССР 
за службу у белых. Приговорен к пяти годам лагерей, но с учетом по-
лезной работы подсудимого в РККА суд нашел возможным считать 
наказание условным20. В 1924–1928 гг. преподавал в Высшей военной 
школе педагогов. Служил начальником Военно-химической школы. 
Считался крупным военным ученым. В 1929 г. выбыл в резерв и затем 
в запас. Позднее преподавал военное дело в 1‑м МГУ и на 1938 г. ра-
ботал в учреждениях наркомата обороны СССР.

29 марта 1938 г. Сыромятникова арестовали и заключили в Таган-
скую тюрьму по сфабрикованному делу о причастности к мифиче-
ской организации польских националистов. Анализ дела Сыромят-
никова показал, что признательных показаний арестованного на пи-
ке массовых операций НКВД даже не требовалось. Постановлением 
внесудебного органа — тройки НКВД СССР — от 29 июля 1938 г. 
Сыромятников был приговорен к расстрелу. Фактически же реше-
ние выносила не тройка, а двойка — Нарком внутренних дел СССР 
Н. И. Ежов и Прокурор СССР А. Я. Вышинский. Сыромятников 
оказался в списке приговоренных семидесятым21. Приговор был 
приведен в исполнение 27 августа 1938 г.22 Прах Сыромятникова по-
коится на Бутовском полигоне. 7 апреля 1956 г. определением Воен-
ной коллегии Верховного суда СССР прежний приговор в отноше-

19	 Там же. Л. 53.
20	 Центральный архив ФСБ России (ЦА ФСБ). Д. Р-28584. Л. 256–257; ГА РФ. 

Ф. 10 035. Оп. 1. Д. П-63 250. Л. 39–39 об.
21	 ГА РФ. Ф. 10 035. Оп. 1. Д. П-63250. Л. 53.
22	 Там же. Л. 24.
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нии Сыромятникова был отменен, а дело прекращено за отсутстви-
ем состава преступления23.

Адресатом письма Сыромятникова был министр финансов Рос-
сийского правительства Иван Адрианович Михайлов (12.12.1891–
30.08.1946). Несмотря на молодость (он, возможно, был самым мо-
лодым министром финансов в истории нашей страны), он считался 
«серым кардиналом» омского правительства и заметно демонизи-
ровался современниками24. Михайлов родился в каторжной тюрьме 
в семье политкаторжан. Его отец, член «Земли и воли» А. Ф. Ми-
хайлов, участвовал в убийстве шефа жандармов генерала Н. В Ме-
зенцова в 1878 г. Михайлов-младший окончил гимназию и юридиче-
ский факультет Санкт-Петербургского университета. Был ненадол-
го арестован в 1914 г. по политическим мотивам. В 1917 г. стал ак-
тивным деятелем сибирского областничества. В 1918 г. участвовал 
в антибольшевистском движении в Сибири. Михайлову приписы-
вали организацию политических убийств, за что он получил прозви-
ще «Ванька-Каин». Михайлов был одним из активных участников 
омского переворота, приведшего к власти адмирала А. В. Колчака. 
В мае 1919 г. Михайлова также назначили временно управляющим 
Министерством торговли и промышленности, но уже в августе то-
го же года под давлением общественности он был уволен со всех по-
стов. Затем эмигрировал в Китай, служил на КВЖД. Был аресто-
ван в 1945 г. и вывезен в СССР, а на следующий год расстрелян. 
В 1998 г. частично реабилитирован (исключая обвинения в связи 
с японцами).

Соратником Михайлова по организации омского переворота был 
Виктор Николаевич Пепеляев (27.12.1884–07.02.1920), к которому 
также апеллировал автор публикуемого письма. Он родился в Том-
ской губернии. Его отец впоследствии дослужился до генерала. Ге-
нералом стал и младший брат Пепеляева, Анатолий, видный деятель 
Белого движения. В. Н. Пепеляев окончил гимназию и юридический 
факультет Томского университета. Работал учителем, был членом 

23	 ГА РФ. Ф. 10 035. Оп. 1. Д. П-63250. Л. 56–56 об.
24	 Подробнее см.: Стельмак М. М., Петин Д. И. «Он насытил свое честолюбие при 

Колчаке»: министр финансов И. А. Михайлов в оценках современников // Истори‑
ческий вестник. 2022. Т. 42. С. 36–61; Будницкий О. В. Деньги русской эмиграции: 
Колчаковское золото. 1918–1957. М., 2008. С. 31–34.
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кадетской партии, депутатом IV Государственной Думы. В 1917 г. 
стал комиссаром Временного правительства в Кронштадте. Позд-
нее участвовал в антибольшевистском движении. По заданию бело-
го подполья был направлен в Сибирь. После прихода к власти адми-
рала А. В. Колчака стал товарищем министра внутренних дел, а с мая 
1919 г. — министром. С ноября 1919 г. был председателем Сове-
та министров колчаковского правительства. Впоследствии разде-
лил судьбу адмирала А. В. Колчака, вместе с которым был расстрелян 
в Иркутске.

Письмо Сыромятникова было посвящено участию в омском пере-
вороте 18 ноября 1918 г. представителей Военной академии во гла-
ве с генерал-майором А. И. Андогским. Подробности событий изла-
гались автором вскоре после переворота (примерно через пять меся-
цев) в целях поощрения участников, то есть история переворота, из-
ложенная в письме, являлась непреднамеренной, а следовательно, 
неискаженной информацией. К тому же И. А. Михайлов и В. Н. Пепе-
ляев, к которым обращался Сыромятников, были и сами хорошо осве-
домлены о формировании заговора и подготовке переворота, являясь 
центральными фигурами тех процессов и событий. Сведения из пись-
ма Сыромятникова подтверждаются их сопоставлением с независи-
мыми источниками. Можно согласиться с оценкой В. И. Шишкина, 
который первым опубликовал основную часть письма, что документ 
содержит наиболее ценную информацию о том, как готовился омский 
переворот25.

По ряду свидетельств, именно академическая группировка (адми-
нистрация, преподаватели и слушатели академии) сыграла ключевую 
роль в омском перевороте. Это было связано с предшествующими со-
бытиями. В июле–августе 1918 г. академия в два этапа практически 
в полном составе перешла от красных в антибольшевистский лагерь 
в Екатеринбурге и Казани. Множеству офицеров, совершивших этот 
переход вместе с академией, требовалось найти свое место в рядах ан-
тибольшевистских сил. Вследствие противоречий между Комитетом 
членов Всероссийского Учредительного собрания и Временным Си-
бирским правительством генерал-лейтенант В. Г. Болдырев, став Вер-
ховным главнокомандующим войсками Временного Всероссийско-

25	 Шишкин В. И. К истории колчаковского переворота. С. 59.
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го правительства (Директории), комплектовал Ставку представителя-
ми академии, не принадлежавшими ни к тому, ни к другому правитель-
ству26. В итоге эти офицеры заняли целый ряд важных постов.

Начальник академии генерал Андогский был склонен к закулис-
ной политической борьбе. Тем более, что свои люди в лице препода-
вателей и слушателей, разбросанных по различным штабам, оказались 
у Андогского буквально во всех значимых военных структурах анти-
большевистского лагеря на Востоке России, сформировав по суще-
ству разветвленную агентурную сеть.

Адресат письма, И. А. Михайлов, покровительствовал академии27. 
Автор документа, Сыромятников, как уже отмечалось, обеспечивал 
военную составляющую заговора и переворота и смог добиться ней-
тралитета союзников28. Вовлечены в события были помощник началь-
ника штаба Верховного главнокомандующего полковник А. П. Сли-
жиков (ранее — заведующий обучающимися в академии и штатный 
преподаватель военных наук), а также надежные выпускники уско-
ренных курсов (полковник Н. Г. Сабельников, капитаны И. А. Баф-
таловский, А. А. Буров, А. К. Гайко, Е. И. Гриневский, А. Л. Симонов, 
Г. В. Щепин)29.

Письмо Сыромятникова рисует широкую картину вовлечения слу-
шателей и преподавателей в подготовку переворота. Нити организа-
ции, очевидно, тянулись к Андогскому, которому только и могло при-
надлежать решение участвовать силами академии и связанных с нею 
офицеров в подготовке прихода к власти Колчака. Молодые выпуск-
ники ускоренных курсов академии парализовали работу основных 
штабов на период переворота. Старшее поколение (Андогский и Сы-
ромятников) взяло на себя функции планирования и координации 

26	 Болдырев В. Г. Директория. Колчак. Интервенты. Воспоминания (Из цикла «Шесть 
лет» 1917–1922 гг.). Новониколаевск, 1925. С. 58.

27	 РГВИА. Ф. 977. Оп. 1. Д. 44. Л. 2 об.; Записки Ивана Ивановича Сукина о правитель‑
стве Колчака // За спиной Колчака: документы и материалы. М., 2005. С. 343, 351; 
Скитания русского офицера: Дневник Иосифа Ильина. 1914–1920. М., 2016. С. 333; 
A Chronicle of the Civil War in Siberia and Exile in China. The Diaries of Petr Vasil’evich 
Vologodskii, 1918–1925: in 2 vols. Stanford, CA, 2002. Vol. 2. P. 133.

28	 Ильин И. С. Омск. Директория. Колчак // Новый журнал (Нью-Йорк). 1963. Кн. 72. 
С. 206, 211; Шишкин В. И. К истории колчаковского переворота. С. 59–63.

29	 Мельгунов С. П. Трагедия адмирала Колчака. Из истории Гражданской войны на Вол‑
ге, Урале и в Сибири : в 2 кн. М., 2004. Кн. 1. С. 432–433, 459, 461–462.
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действий заговорщиков, участвовало в разработке программных доку-
ментов новой власти.

Капитан А. Л. Симонов должен был выяснить состав и настроение 
омского гарнизона, составить характеристики на начальствующих 
лиц, обезвредить товарища министра внутренних дел, эсера Е. Ф. Ро-
говского, установить местопребывание членов Директории и сооб-
щить выявленные данные полковнику В. И. Волкову. Штабс-капитан 
Г. В. Щепин, как начальник связи Ставки, должен был назначить в по-
езд главкома В. Г. Болдырева своего офицера, который бы по сигна-
лу задерживал все телеграммы Болдырева. Также Щепину поручалось 
взять под контроль телеграф и прервать связь временно исполняюще-
го должность командующего Сибирской армией генерала А. Ф. Мат-
ковского с войсками. На него же возлагалась задача установить надзор 
за всеми автомобилями Омска и снабдить организаторов переворота 
автомобилями для перевозки арестованных. Капитан А. А. Буров вы-
яснил настроения в омском гарнизоне, что позволило удалить неблаго-
надежные части и задержать в городе надежные. Капитаны И. А. Баф-
таловский и Е. И. Гриневский, служившие в штабе II Степного ар-
мейского корпуса, должны были не допустить попыток противодей-
ствия аресту Директории, а также заблокировать войска в казармах. 
Все это было выполнено, в результате получилось предотвратить бое-
вые столкновения в Омске. Капитан А. К. Гайко, служивший в штабе 
Сибирской армии, должен был взять под контроль все распоряжения 
штаба, а также телеграф и телефон. Начальник штаба гарнизона Ом-
ска полковник Н. Г. Сабельников способствовал укреплению новой 
власти после переворота.

По мемуарному свидетельству выпускника ускоренных курсов 
капитана И. А. Бафталовского, заговор против правительства Ди-
ректории начал формироваться в омском салоне супруги генерала 
А. Н. Гришина-Алмазова, где собирались приверженцы правых взгля-
дов, включая министра финансов И. А. Михайлова (в то время сожи-
тельствовавшего с Гришиной-Алмазовой) и начальника академии ге-
нерала Андогского. Постепенно выработался план переворота30.

Сыромятников акцентировал внимание на сложностях формиро-
вания заговора и подготовки переворота, а также сетовал на то, что 

30	 ГА РФ. Ф. Р-5881. Оп. 2. Д. 242. Л. 2.
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участники переворота никакой благодарности не получили, а, наобо-
рот, попали в опалу.

После совещаний «переворотной группы» были выбраны офи-
церы, которые должны были обеспечить силовое сопровождение 
переворота. Ими стали временно командующий 1‑й Сибирской ка-
зачьей дивизией полковник В. И. Волков и командир партизанско-
го отряда войсковой старшина И. Н. Красильников. Они должны 
были подавить возможное сопротивление. Союзники тоже высту-
пали против Директории, а командир английского батальона в Ом-
ске полковник Дж. Уорд согласился оказать силовую поддержку 
перевороту. В письме упоминались сотрудники британской воен-
ной миссии в Сибири полковник Дж. Ф. Нилсон и капитан Л. Сте-
вени, которые были поставлены Сыромятниковым в известность 
относительно готовившегося свержения Директории. Свою осве-
домленность об этом подтвердил и полковник Нилсон, указавший 
в официальном отчете 22 марта 1919 г., что получили такие данные 
от Сыромятникова31. Современные исследователи оценивают роль 
британских представителей в перевороте как благожелательный 
нейтралитет32.

Главный комендант Ставки полковник К. Я. Гоппер отметил, что 
утром 19 ноября в Ставке оказались полковники А. П. Слижиков 
и Сыромятников, при том что первый из них находился в отпуске по-
сле поездки на фронт. Гоппер сделал из увиденного выводы: «Нахо-
ждение в этот ранний час полк[овника] Слижикова здесь в Ставке, 
совместно с полк[овником] Сыромятниковым, свидетельствовало 
об участии их обоих в деле переворота, а поездка его на фронт, оче-
видно, имела задачу подготовить высший командный состав фронта 
к ожидаемым событиям»33. Генерал Болдырев также возлагал ответ-
ственность на Андогского и работников академии, что видно из его 
дневника за 18 ноября: «Активная часть омского гарнизона, тесно 
связанная с Михайловым, конечно, была подготовлена. Академики, 
руководимые Андогским, подготовили почву в самой Ставке…»34

31	 Гагкуев Р. Г. Вопрос участия британской военной миссии в Сибири в перевороте. 
С. 79–80.

32	 Там же. С. 89.
33	 Гоппер К. Я. Четыре катастрофы. Воспоминания. Рига, [б. г.] С. 101.
34	 Болдырев В. Г. Директория. Колчак. Интервенты. С. 110.
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В начале 1919 г. колчаковская контрразведка проводила расследо-
вание обстоятельств переворота, выясняя в нем роль Андогского, Сы-
ромятникова, Симонова, Бурова, Михайлова и других35. Наконец, сам 
Колчак на допросе Чрезвычайной следственной комиссии 4 февраля 
1920 г. упомянул Андогского среди офицеров, посещавших его перед 
переворотом по вопросу о принятии им верховной власти36.

По итогам переворота именно Сыромятников докладывал Колчаку 
о том, какие части в нем участвовали, не было ли кровопролития и на-
силий, где находятся члены Директории и как на переворот отреаги-
ровал фронт37.

Таким образом, значимая роль представителей Военной акаде-
мии в омском перевороте установлена свидетельствами с разных сто-
рон. По итогам переворота его участники из академии рассчитывали 
на укрепление своего положения в военной иерархии Белой Сибири, 
однако эти надежды не оправдались.

Письмо Сыромятникова, по‑видимому, имело и демонстративный 
характер, будучи предназначено не только для своих адресатов, иначе 
зачем, например, требовалось подробно перечислять условия участия 
в заговоре полковника В. И. Волкова, и без того известные И. А. Ми-
хайлову и В. Н. Пепеляеву (тем более, сам Сыромятников указывает, 
что Михайлов должен это помнить). Если это так, тогда понятно, по-
чему с письма уже в 1919 г. была снята машинописная копия, экзем-
пляр которой оказался среди бумаг Совета министров Российского 
правительства.

Интересно, что на следствии и суде в 1923 г. Сыромятников пытал-
ся отрицать достоверность данных письма. Так, на допросе 17 июля 
1923 г. он, оправдываясь за письмо, постарался сочинить максимально 
благоприятную для себя версию, но запутался в показаниях: «Перево-
рот в пользу Колчака произошел, когда я был в Омске. Через две неде-
ли после этого переворота Колчак потребовал под страхом ареста мо-
его перевода в Томск без права приезда в Омск и восточнее… Я ука-
зал, что принимал участие в этом перевороте. Точнее надо сказать, 

35	 Скитания русского офицера: Дневник Иосифа Ильина. С. 359–360.
36	 Верховный правитель России: док. и мат. следственного дела адмирала А. В. Колчака. 

М., 2003. С. 79.
37	 Там же. С. 82, 89; Колчак Александр Васильевич — последние дни жизни. Барнаул, 

1991. С. 244.
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что фактически я участия никакого не принимал, и только зная о го-
товящемся перевороте и о том, что членов Директории решено аре-
стовать, я не сообщил им об этом, дабы они могли принять какие‑либо 
меры. Кроме того, я давал советы и информировал частным образом 
лицам38 из тех, кто действовал против Директории. Это разные лица, 
не сочувствующие власти Директории, но более реальной силой обла-
дали военные. Эта сила была по политической структуре, безусловно, 
правая, антисоветская.

В подчинении у меня были офицеры Щепин, Гайко и др., которые, 
однако, активного участия в перевороте не принимали, не имея живой 
силы. Действовали [ли] они единолично, я не знаю. Во всяком случае, 
я им заданий по устройству переворота не давал.

Во время переворота я занимал должность генерал-квартирмей-
стера (в чине полковника39) и находился в Ставке. Я отказывался40, 
как показал выше, но меня отпустили только после переворота. Я дей-
ствительно давал поручения офицерам, бывшим в моем распоряже-
нии, по обеспечению переворота в военном отношении. Все поруче-
ния, означенные в моем письме.., я действительно давал. В этом отно-
шении я принимал участие в перевороте, но косвенное. Выше я пока-
зывал неточно. В общем письмо преувеличивает мои действия с целью 
оградить офицеров, принимавших участие в перевороте, от начавших-
ся по отношению их преследований, т. к. они пошли против Колчака, 
как и я… Мое письмо к Михайлову преследовало одну цель — смяг-
чить то преследование, какое началось против меня и нескольких со-
трудников, которые разделяли мои взгляды о необходимости всячески 
противодействовать иностранной интервенции и стремиться к воссо-
единению Сибири с Советской Россией. Ясно, что в этом письме мне 
нужно было выявить какие‑нибудь заслуги моих бывших подчинен-
ных, как перед Михайловым в частности, так и Колчаком, что и при-
вело к тому, что многое из помещенного в письме расходится с дей-
ствительностью. В том же письме преследовалась также цель смягчить 
тем же путем преследования и против меня»41. Думается, оправдания 
Сыромятникова имели мало общего с действительностью. Тем более, 
38	 Так в документе.
39	 Так в документе. Правильно: подполковника.
40	 Видимо, от должности или от участия в перевороте.
41	 ЦА ФСБ. Д. Р-28584. Л. 148 об.–150.



А. В. Ганин. Письмо полковника А. Д. Сыромятникова министру финансов 421

что даже в этих показаниях он признал свое участие в омском перево-
роте.

7 августа 1923 г. Сыромятников дал дополнительные показания 
о злополучном письме с новыми нелепыми оправданиями: «Этим 
письмом я преследовал ту цель, чтобы были смягчены гонения, начав-
шиеся против лиц, принимавших участие в перевороте против Дирек-
тории.

Поэтому я, конечно, преувеличил действия и свои, и этих лиц, вы-
водя такие действия в большие заслуги. В действительности же я, хо-
тя и принимал участие в перевороте все же, но не для Колчака42. Я дей-
ствительно сыграл большую роль в перевороте, хотя и не имел це-
лью предоставить власть Колчаку — мне лишь хотелось, чтобы не бы-
ло Директории, которая для осуществления своей власти обращалась 
к иностранным войскам.

Письмом я также хотел добиться того, чтобы избавиться от явки 
в распоряжение генерала Розанова, известного карателя и монархи-
ста, и потому просил другую должность или на фронт, дабы прийти 
на сторону Сов[етской] власти. Конечно, чтобы иметь успех от это-
го письма, я говорил о своей преданности Колчаку и пр., чего в дей-
ствительности не было — я отказывался еще раньше от сотрудниче-
ства с ним… Розановым я предан был суду за освобождение приго-
воренного к расстрелу Колчаком и за содействие восстанию и позд-
нее принимал участие в восстании против Колчака в Иркутске. 
После, когда прибыла 5‑я армия, разобрали все мое дело, освободи-
ли от всяких подозрений и назначили на ответственную должность. 
О том, что я реабилитирован по этому делу, знает Ив[ан] Ник[итич] 
Смирнов»43.

Следователь Верховного суда СССР В. А. Долицкий подобным 
оправданиям не поверил, поэтому в обвинительном заключении 
о письме было сказано следующее: «При производстве дознания 
в отношении Сыромятникова Александра Дмитриевича добыто бы-
ло его собственноручное письмо44, писанное им в 1919 году от 14 ап-
реля с его личным штампом “Генерального штаба Александр Дми-

42	 Так в документе. Имеется в виду — не ради Колчака.
43	 ЦА ФСБ. Д. Р-28584. Л. 214 об.
44	 Л. д. 82–85. Смотри Л. д. 218 в запеч[атанном] пакете (прим. док.). Здесь и далее: 

Л. д. — лист дела.
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триевич Сыромятников” на имя министра финансов колчаковского 
правительства.

В этом письме Сыромятников, прося награды для офицеров его45, 
принимавших участие в перевороте в пользу Колчака, пишет об об-
стоятельствах переворота, указывая, что на него, Сыромятникова46, 
“выпала задача организовать переворот в военном отношении”, что 
он был “один из трех главных организаторов ноябрьского перево-
рота”, и указывает заслуги каждого по отдельности офицера, быв-
шего в его распоряжении. Об одном из них, подполковнике Сабель-
никове, говорит, что последний, помимо участия в перевороте, осо-
бенно отличился при подавлении восстания в Омске, месяц спустя47, 
т. е. в марте 1919 года; что он, Сыромятников48, принял участие в со-
здании плана переворота и что теперь, т. е. при Колчаке, “оздоро-
вилась страна и армия от полубольшевистского49 засилья Директо-
рии”. Также указывает и о своих заслугах перед Колчаком, напоми-
ная о благоволениях, оказываемых ему Колчаком и вызываемых50 за-
висть у желающих получить высокий пост, почему просит назначить 
его непосредственно к Колчаку на какую‑нибудь должность офице-
ра вместо отправки его в распоряжение генерала Розанова или же 
направить на главный театр военных действий для командования 
строевой частью»51.

Изменения в линии защиты Сыромятникова на следствии так-
же отражены в обвинительном заключении: «Участие в перевороте 
по свержению Директории в пользу Колчака он действительно при-
нимал, но не знал, в пользу кого совершается переворот. Ему, обви-
няемому, хотелось лишь свержения Директории, т. к. последняя ре-
шила пользоваться иностранными войсками, как, например, японца-
ми52. Кроме того, участие его было не фактическое и косвенное53: он 

45	 Л. д. 82–82 об. (прим. док.). 
46	 [Л. д.] 83, Л. д. 218. (прим. док.). 
47	 Правильно было бы — месяц назад.
48	 Л. д. 218 (прим. док.). 
49	 Так в документе.
50	 Так в документе. Правильно: вызывающих.
51	 ЦА ФСБ. Д. Р-28584. Л. 227–228.
52	 Л. д. 149 (прим. док.). 
53	 Так в документе.
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только как частное лицо информировал тех, кто осуществлял пере-
ворот, хотя эти лица, правда, входили в военные круги правой ори-
ентации. Никаким офицерам он, Сыромятников, не давал заданий 
по перевороту. Однако далее по предъявлении ему, обвиняемому, 
его собственноручного письма, которое он признал своим, он объ-
яснил, что во время переворота занимал должность генерал-квартир-
мейстера при Ставке и действительно принимал активное участие 
в перевороте, давая поручения офицерам, бывшим в его распоряже-
нии, по обеспечению переворота в военном отношении. Все поруче-
ния, указанные в его письме, действительно им давались. Тем не ме-
нее, такое участие он считает косвенным и вообще в письме свои 
действия преувеличил»54.

На суде 29 октября 1923 г. Сыромятников рассказал о своей и со-
ратников роли в омском перевороте подробнее, фактически под-
твердив содержимое письма: «На Симонова было возложено 
узнать, где будут находиться члены Директории в ночь ареста; све-

54	 ЦА ФСБ. Д. Р-28584. Л. 230–231.

А. Д. Сыромятников под арестом. 1938 г.  
ГА РФ. Ф. 10035. Оп. 1. Д. П-63 250. Л. 70. Публикуется впервые
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дения эти должны были быть доставлены вечером накануне. Задания 
эти Симонов выполнил хорошо. Капитану55 Щепину было поручено 
прекратить всякую связь с Омском фронта и тыла; помощником ему 
был назначен поручик Видовский; Бурову было поручено всего по-
немногу, а главным образом, осведомительная роль и выяснение на-
строения гарнизона; Бафталовскому была поручена живая сила гар-
низона; капитану Гайко было поручено повлиять на корпус Матков-
ского»56. О письме Сыромятников сказал, что в нем приходилось 
сгущать краски.

Несмотря на попытки арестованного оправдаться, в пригово-
ре материалы, ставшие известными следствию из письма, остались: 
«Сыромятников вошел в связь с военными элементами, недоволь-
ными властью Директории, и позже принял активнейшее участие 
в омском перевороте 18 ноября 1918 года, преследовавшем целью57 
насаждение единоличной генеральской диктатуры, что и подтверди-
лось с назначением Колчака Верховным правителем.

В случайно попавшем в руки следствия подлинном письме Сыро-
мятникова описана вся картина подготовительных к перевороту дей-
ствий, из коих видно, что автор письма — Сыромятников — играл 
в подготовке переворота наиболее активную и действенную роль 
и тем самым способствовал усилению сибирской реакции»58.

Не публиковавшийся ранее целиком обширный постскриптум 
письма касается уже лично Сыромятникова, пытавшегося отказать-
ся от назначения в распоряжение генерала С. Н. Розанова в Крас-
ноярск. Эти события также имели отношение как к омскому пере-
вороту, так и к академической группировке. Дело в том, что в кон-
це 1918 — начале 1919 г. в результате травли в печати, интриг 
и закулисной борьбы руководители академической группировки 
оказались в опале и обвинялись в сотрудничестве с красными в пе-
риод пребывания Военной академии в Советской России, было да-
же инициировано расследование по этому вопросу. Реванш в борь-
бе за место в иерархии колчаковской военной машины стали брать 
оппоненты академического начальства. В этой связи не приходит-
55	 Так в документе. Правильно: штабс-капитану.
56	 ЦА ФСБ. Д. Р-28584. Л. 245.
57	 Так в документе.
58	 ЦА ФСБ. Д. Р-28584. Л. 251–252.
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ся удивляться происходившим событиям. Генерал С. Н. Розанов 
осенью 1918 г. был начальником штаба Верховного главнокоман-
дующего генерала В. Г. Болдырева, с которым боролись предста-
вители академии в ходе омского переворота. Вполне естественно, 
что свое назначение к Розанову Сыромятников воспринял как не-
слыханное унижение и издевательство, о чем и написал. Более то-
го, удаление Сыромятникова из Омска как нежелательного офице-
ра в январе 1919 г. в подчеркнуто оскорбительной форме проводил 
временно исполняющий должность командующего войсками Ом-
ского военного округа и омского гарнизона генерал А. Ф. Матков-
ский — бывший профессор академии, ставший в оппозицию к ака-
демическому начальству и враждовавший с академической группи-
ровкой59, с которым также боролись и заговорщики в Омске. Мат-
ковский пытался даже арестовать Сыромятникова, в связи с чем 
тот искал защиты у министра Михайлова и самого Верховного пра-
вителя адмирала А. В. Колчака. Затем Сыромятников перебрался 
в Томск, где тогда находилась Военная академия. Оттуда он и на-
писал апрельское письмо Михайлову, а после отправился к месту 
назначения в Красноярск.

Своим письмом Сыромятников напоминал о себе, надеялся на 
поддержку и на консолидацию недавних участников омского пере-
ворота. Через Михайлова и В. Н. Пепеляева он обращался к Колчаку 
с просьбой о защите. Если же доверие к автору письма утратилось, 
он был готов идти на фронт командовать строевой частью. Письмо 
было отправлено в Омск с оказией в поезде французского генерала 
М. Жанена.

Документ публикуется по современным правилам орфографии 
и пунктуации при сохранении стилистических особенностей. Яв-
ные ошибки исправлены без оговорок. Все даты российской истории 
до февраля 1918 г. приведены по старому стилю.

59	 Подробнее см.: Ганин А. В. Закат Николаевской военной академии. С. 213, 236–241.
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* * *
Генерального штаба

Александр Дмитриевич Сыромятников
«14» апреля 1919 г.

№ 1.
г. Томск

Глубокоуважаемый Иван Адрианович!
Наше общее стремление спасти пошатнувшееся при Директории60 

дело возрождения России заставило меня войти в число трех глав-
ных организаторов ноябрьского переворота. На Вас легла главная тя-
жесть по выполнению задуманного нами плана — именно, склонить 
Совет министров к передаче всей полноты власти адмиралу Колчаку61. 
На В. Н. Пепеляева62 выпала обязанность при Вашем содействии вы-
звать в соответствующих политических кругах благожелательное от-
ношение к перевороту, а также присутствовать при передаче мною 
Волкову63 распоряжения об аресте членов Директории. Наконец, 
на меня выпала задача организовать переворот в военном отношении 
и обеспечить нейтралитет союзников при перевороте.

Только нам известно, что каждый из нас сделал. Не было бы Вас, 
Совет министров никогда бы не решился передать всю полноту вла-
сти адмиралу Колчаку, ибо, вспоминаю, сколько было предпринято 
60	 Директория (Временное Всероссийское правительство) — орган власти, созданный 

по решению уфимского Государственного совещания 23.09.1918. В состав Директо‑
рии входили Н. Д. Авксентьев (председатель), Н. И. Астров, В. Г. Болдырев, П. В. Во‑
логодский и Н. В. Чайковский. В связи с тем, что на Востоке России не было части 
членов Директории, были избраны их заместители. Фактически в Директории рабо‑
тали Авксентьев, Болдырев, Вологодский, В. А. Виноградов и В. М. Зензинов. Перво‑
начально находилась в Уфе, а затем в Омске.

61	 Колчак Александр Васильевич (04.11.1874–07.02.1920) — вице-адмирал, адми‑
рал (с 18.11.1918), военно-политический деятель, полярный исследователь. Воен‑
ный и морской министр Директории (05–18.11.1918). Верховный правитель России 
(18.11.1918–04.01.1920).

62	 Пепеляев Виктор Николаевич (27.12.1884–07.02.1920) — член Союза Возрожде‑
ния России. Один из организаторов переворота 18.11.1918 в Омске. На момент на‑
писания письма — товарищ министра внутренних дел Российского правительства 
(с 02.1919).

63	 Волков Вячеслав Иванович (15.09.1877–10.02.1920) — полковник (с 17.09.1918), 
генерал-майор (с 19.11.1918). Начальник гарнизона г. Омска и уполномоченный 
по охране государственного порядка и общественного спокойствия (с 08.09.1918). 
Временно командовал 1‑й Сибирской казачьей дивизией (с 03.10.1918). Активный 
участник переворота 18.11.1918 в Омске
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Вами искусных «маневров» и сколько было потрачено энергии для 
того, чтобы создать у всех настроение полной растерянности и при-
вести всех к убеждению, что спасение только в одном — в передаче 
всей полноты власти адмиралу Колчаку. Не было бы В. Н. Пепеляева, 
не отнеслись бы различные политические группы столь сочувственно 
к перевороту, и, быть может, не согласился Волков арестовать членов 
Директории, ибо, как Вы помните, последний на предложение аре-
стовать, потребовал от В. Н.64 и меня выполнения четырех условий: 
1) заверения в лице видного представителя политических деятелей 
в сочувствии общественных групп предстоявшему перевороту, 2) Ва-
ше участие в перевороте, 3) ручательство за союзников в том, что они 
не будут предпринимать контрмер при перевороте и 4) производство 
в генералы65.

Первое условие мог выполнить только В. Н. Пепеляев, т. к. никто 
решительно из политических деятелей, кроме него, не знал о предсто-
явшем в ближайшую ночь перевороте; в политических группах лишь 
поддерживалось Вами и В. Н. настроение в пользу необходимости 
установления диктатуры; 2‑е условие разрешалось само собой; 3‑е — 
заверением мне полковником Нельсоном66 и капитаном Стевени67, по-
сле их информации мною о предстоящем перевороте68, что англича-
не, а следовательно, и французы могут гарантировать свой нейтрали-
тет лишь при условии бескровности переворота, и, наконец, 4‑е усло-
вие соблюдалось нашим заявлением, что адмирал Колчак, несомненно, 
вознаградит Волкова за его предстоявшую заслугу перед родиной.

64	 Здесь и далее — Виктор Николаевич, т. е. Пепеляев.
65	 В. И. Волков был действительно произведен в генерал-майоры на следующий день 

после омского переворота. В следующие чины были произведены также участники 
переворота войсковые старшины А. В. Катанаев и И. Н. Красильников.

66	 Так в документе. Правильно: Нилсон Джон Фрейзер (1884-1962) — полковник, со‑
трудник британской военной миссии в Сибири.

67	 Стевени Лео (Лев Оскарович) (07.11.1893–12.1972) — сын британского поддан‑
ного, уроженец Санкт-Петербурга, футболист. Британский разведчик. Капитан. Со‑
трудник британской военной миссии в Сибири.

68	 В отчете Нилсона отмечено, что он взаимодействовал с Сыромятниковым, знал 
о подготовке переворота и понимал его необходимость, но не собирался в нем уча‑
ствовать. Сообщил он о предстоявших событиях и капитану Стевени (Гагкуев Р. Г. 
Вопрос участия британской военной миссии в Сибири в перевороте 18 ноября 
1918 г. и прихода к власти адмирала А. В. Колчака. С. 79–80). Также см.: Тотров Ю. Х. 
Английская разведка в России. М. ; СПб., 2023. С. 293.
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Вы, как главный наш руководитель, и В. Н. выполнили свои задачи 
так, как только могут выполнить люди, одаренные выдающимся госу-
дарственным умом и решившие ради спасения дела возрождения Рос-
сии идти на полное самоотвержение без мысли, что их ожидает в слу-
чае неудачи.

О себе я говорить не буду, но я не могу умолчать о тех своих со-
трудниках, которые выполнили главнейшие мои поручения и обеспе-
чили успех переворота в военном отношении. Нравственная обязан-
ность напомнить о них и заставила меня обратиться69 к Вам и В. Н. Пе-
пеляеву, как к единственно могущим удостоверить личным докладом 
Верховному правителю о заслугах названных лиц, которых постараюсь 
Вам хотя бы вкратце напомнить.

Это были капитаны Симонов70, Щепин71, Буров, Бафталовский72, 
Гриневич73 и Гайко74. Перечисленные офицеры до переворота были 
вызваны в Ставку и получили следующие задачи:

Капитану Симонову (бывш[ему] н[ачальни]ку разв[едывательно-
го] отд[еления] Ставки).

69	 Вписано вместо зачеркнутого: «написать два аналогичных письма».
70	 Симонов Андрей Леонидович (11.10.1887–?) — выпускник ускоренных курсов 2‑й 

очереди Военной академии. Один из лидеров своего академического выпуска. Со‑
трудничал с белым подпольем. Капитан (впоследствии — подполковник). В РККА 
(1918). Перешел на сторону белых. Участник Белого движения на Востоке России 
(1918–1919).

71	 Щепин Георгий Васильевич (21.01.1892–1976) — выпускник ускоренных курсов 
3‑й очереди Военной академии. Капитан (впоследствии — подполковник). В РККА 
(1918). Перешел на сторону белых. Участник Белого движения на Востоке и Юге 
России (1918–1920).

72	 Бафталовский Игорь Адамович (19.01.1896–30.12.1959) — выпускник ускорен‑
ных курсов Военной академии. Капитан (впоследствии — подполковник). В РККА 
(1918). Перешел на сторону белых. Участник Белого движения на Востоке России 
(1918–1922).

73	 Правильно — Е. И. Гриневский. Гриневский Евгений Иванович (01.12.1887–
28.04.1942) — выпускник ускоренных курсов 3‑й очереди Военной академии. 
Штабс-капитан (впоследствии — полковник). В РККА (1918). Перешел на сторону 
белых. Участник Белого движения на Востоке России (1918–1919).

74	 Гайко (Гайкс) Алексей Клементьевич (Климович) (02.05.1891–?) — выпускник 
ускоренных курсов 3‑й очереди Военной академии. Капитан (впоследствии — 
подполковник). В РККА (1918). Перешел на сторону белых. Участник Белого 
движения на Востоке России (1918–1920). Сдался в плен в Красноярске 
добровольно вместе со штабом 3‑й Сибирской казачьей дивизии и остатками 
полков. С 1920 г. — вновь в РККА.
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1) Выяснить состав, силу и настроение гарнизона и характеристику 
их н [ачальни] ков соответственно предстоявшему перевороту.

2) Выяснить значение с[оциалиста]-р[еволюционера] к[орпу]са го-
судар[ственной] охраны Роговского75 и выработать меры к его обез-
вреживанию.

3) При посредстве военного контроля Ставки точно выяснить ме-
стопребывание в ночь на 18 ноября Авксентьева76, Зензинова77, Аргу-
нова78 и Роговского и результаты сообщить Волкову.

Капитан Симонов выполнил эти задачи отлично, причем его успе-
ху содействовал чиновник воен[ного] контроля Ставки Ивановский. 
Последний точно выяснил местопребывание всех подлежащих аресту 
лиц.

Капитану Щепину (нач[альни]ку связи Ставки).
1) Назначить в поезд г[енерала] Болдырева79, отправлявшегося 

в Уфу, такого офицера, который бы мог по получении от меня ши-
фрованной телеграммы в момент ареста Директории действитель-
но задерживать все получаемые и отправляемые г[енералом] Болды-
ревым телеграммы (для этой цели был избран капитаном Щепиным 
и мною назначен на должность нач[альни]ка связи при г[енерале] 
Болдыреве поручик Видовский80, прекрасно справившийся со своей 
задачей).

75	 Роговский Евгений Францевич (07.07.1888–01.03.1950) — эсер. Товарищ министра 
внутренних дел Временного Всероссийского правительства, и. о. начальника 
департамента милиции.

76	 Авксентьев Николай Дмитриевич (16.11.1878–04.03.1943) — политический дея‑
тель. Член ЦК партии эсеров (с 1907). Председатель Временного Всероссийского 
правительства (Директории). 

77	 Зензинов Владимир Михайлович (29.11.1880–20.10.1953) — политический деятель, 
член ЦК партии эсеров. Член Временного Всероссийского правительства (Директо‑
рии). 

78	 Аргунов Андрей Александрович (19.10.1866–07.11.1939) — политический деятель, 
член ЦК партии эсеров. Член Временного Всероссийского правительства (Директо‑
рии). 

79	 Болдырев Василий Георгиевич (05.04.1875–20.08.1933) — генерал‑лейтенант. Из‑
бран членом Временного Всероссийского правительства (Директории). Верхов‑
ный главнокомандующий всеми сухопутными и морскими силами России (24.09–
18.11.1918). С приходом к власти адмирала А. В. Колчака уехал в Японию (формаль‑
но 21.11.1918 командирован за границу). 

80	 Возможно, Видовский Николай Аркадьевич (1888–20.01.1938) — офицер, участник 
Белого движения на Востоке России.
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2) Взять под контроль с момента переворота все главнейшие теле-
графные станции фронта и Сибири и выключить провода, соединяю-
щие телефоны г[енерала] Матковского81 и некоторых других лиц с ча-
стями гарнизона и штабами.

3) Снабдить Волкова и Красильникова82 автомобилями для пере-
возки арестованных в сельскохозяйственное училище и установить 
надзор за всеми автомобилями Омска.

Все задачи были выполнены капитаном Щепиным в точности с ред-
ким умением, энергией и полным самоотвержением.

Капитан Буров, как Вы помните, служил офицером связи между на-
ми и Волковым, Красильниковым и частями гарнизона. Знание им на-
строения некоторых н[ачальни]ков и частей гарнизона при помо-
щи налаженной им офицерской контрразведки позволили мне при-
нять меры к удалению из Омска неблагонадежных частей гарнизона 
и в задержании проходящих эшелонов войск, благоприятно настроен-
ных (напр[имер], Морской флотилии83, следовавшей в Красноярск). 
Нельзя отрицать, что кап[итан] Буров в значительной степени содей-
ствовал успеху переворота.

Капитанам Бафталовскому и Гриневскому (оф[ицерам] штаба 2‑го 
Степ[ного] к[орпу]са) мною была дана задача: 1) не допустить по-
пытки со стороны соответствующих н[ачальни]ков, чинов штаба и ча-
стей 2‑го Ст[епного] к[орпу]са противодействовать аресту Дирек-
тории и 2) не допускать выхода войск из казарм. На названных офи-
церов выпала исключительная по трудности задача. После получения 

81	 Матковский Алексей Филиппович (Фелицианович) (17.03.1877–04/08.06.1920) — 
генерал-майор, генерал-лейтенант (с 15.06.1919). Ординарный профессор Нико‑
лаевской военной академии (с 04.09.1917). Исполняющий должность управляю‑
щего Военным министерством Временного Сибирского правительства (09.1918). 
Командир II Степного Сибирского отдельного корпуса (06.09–13.11.1918). Вре‑
менно исполняющий должность командующего Сибирской армией (13.11.1918–
20.01.1919), командующего войсками Омского военного округа и омского гарнизо‑
на (с 25.12.1918).

82	 Красильников Иван Николаевич (24.06.1888–04.01.1920) — войсковой старши‑
на (впоследствии — генерал-майор). Командир партизанского отряда. Активный 
участник переворота 18.11.1918 в Омске

83	 Речь идет о командах Речного боевого флота, эвакуированных из Поволжья в Си‑
бирь, из которых в декабре 1918 г. в Красноярске была сформирована Отдельная 
бригада морских стрелков. Подробнее см.: Буяков А. М., Крицкий Н. Н. Морские 
стрелковые формирования Белого движения в Сибири и на Дальнем Востоке Рос‑
сии (1918–1922 гг.). Владивосток, 2015.
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сведений о том, что какие‑то казачьи части вышли на улицу и аресто-
вали Директорию, начальником штаба названного к[орпу]са, а затем 
и г[енералом] Матковским были отданы распоряжения некоторым 
частям корпуса немедленно выступить из казарм для действия ору-
жием против названных казачьих частей. Только разумно принятыми 
мерами и соответствующим воздействием капитанов Бафталовского 
и Гриневского на п[олковни]ка Василенко84 и г[енерала] Матковско-
го через первого им удалось предотвратить кровопролитие на улицах, 
и уже выступившая сербская рота штаба к[орпу]са была возвращена 
в казармы, а распоряжения прочим частям гарнизона отменены.

Капитану Гайко (оф[ицер] штаба Сиб[ирской] армии) было мною 
приказано с момента ареста Директории взять под контроль все рас-
поряжения штаба Сиб[ирской] армии, телеграф и телефон, что и было 
им образцово выполнено.

Помимо вышеперечисленных офицеров, большую роль во вре-
мя после переворота сыграл в деле укрепления новой власти подпол-
ков[ник]85 Сабельников86 на должности н[ачальни]ка штаба гарнизо-
на г. Омска. Названный офицер особенно отличился при подавлении 
восстания в Омске месяц спустя87.

Убежден, что Вы и В. Н. согласитесь с тем, что перечисленные лица, 
как непосредственные, слепые исполнители составленного нами пла-
на, сыграли выдающуюся государственную роль в рамках возложен-
ных на них задач. Они проявили изумительную энергию и полное са-
моотвержение в осуществлении основной идеи составленного нами 
плана переворота и доказали безграничную преданность Верховному 
правителю. Казалось бы, что эти лица должны были заслужить како-
го‑то поощрения, какой‑то благодарности, и, во всяком случае, быть 
огражденными от нападок подозрительных и завистливых интрига-

84	 Василенко Лев Данилович (22.02.1890–?) — слушатель ускоренных курсов 1‑й 
очереди Военной академии, полковник. Участник Белого движения на Востоке 
России (по анкете — 05.1918–12.1919). Начальник штаба II Степного Сибирского 
армейского корпуса (Томск, Омск; 1918–1919).

85	 Так в документе. Правильно — полковник.
86	 Сабельников Николай Григорьевич (13.10.1886–12.1919?) — выпускник ускорен‑

ных курсов 3‑й очереди Военной академии, полковник. В РККА. Перешел на сторо‑
ну белых. Участник Белого движения на Востоке России.

87	 Речь идет о восстании большевиков в предместье Омска Куломзино в ночь с 22 на 
23 декабря 1918 г., которое было подавлено колчаковскими войсками.
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нов. Но получилось обратное. Произошел переворот, посыпались на-
грады, производства. На этом перевороте даже самые ярые против-
ники его составили себе бешеную карьеру. Получили повышение да-
же те, которые сначала активно выступили против исполнителей за-
думанного государственного переворота, спасшего погибавшее тогда 
дело возрождения России.

Что же касается вышеперечисленных наших главнейших сотрудни-
ков, то вместо самой горячей благодарности их постигла следующая 
участь:

Капитаны Симонов и Щепин были смещены со своих должностей 
в Ставке вслед за моим уходом88 и отправлены: первый — в отпуск 
без права жительства западнее Иркутска, второй — из пределов Си-
бири. Чиновник Ивановский нашел себе приют у В. Н. Пепеляева; ка-
питан Гриневский также куда‑то убран; капитан Гайко, против своего 
желания — [откомандирован] на Д[альний] Восток; капитан Буров 
и подп[олковник] Сабельников также отправлены на фронт, причем 
последний без права службы в Омске. Я не хочу в этом никого обви-
нять, предлагаю Вашему вниманию лишь перечисленные факты.

В заключение своего письма обращаюсь к Вам и В. Н., как к един-
ственным свидетелям, способным удостоверить огромные заслу-
ги вышеперечисленных лиц, с просьбой личным ходатайством перед 
Верховным правителем оказать им хотя [бы] какое‑нибудь внимание 
в воздаяние за их самоотверженные поступки, плоды которых черпа-
ет теперь возродившаяся армия и оздоровившаяся страна после полу-
большевистского засилья бывшей Директории, заразное начало коей 
было вырвано ноябрьским переворотом, при дружном содействии пе-
речисленных лиц, обеспечивших нам значительную долю успеха.

Примите уверение в глубоком уважении и полной преданности.
Уважающий Вас А. Сыромятников.
P. S. Едва успел закончить письмо, как получил уведомление из ака-

демии89 о том, что от г[енерала] Марковского90 получена следующая 

88	 Имеется в виду отставка Сыромятникова с поста временно исполняющего долж‑
ность 1‑го генерал-квартирмейстера при Верховном главнокомандующем вскоре по‑
сле омского переворота.

89	 Речь идет о Военной академии в Томске.
90	 Марковский Василий Иосифович (01.01.1878 — не ранее 1924) — генерал-лейте‑

нант. Помощник военного министра по организационно-инспекторской части и на‑
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телеграмма: «Воен[ный] мин[истр] приказал немедленно командиро-
вать полковника Генштаба Сыромятникова в Красноярск, в распоря-
жение ген[ерал]-лейт[енанта] Розанова91».

Значительно раньше мною был получен следующий, препрово-
жденный мне рапорт г[енерала] Матковского:

«Военному министру92. Рапорт. Преподаватель академии Г[ене-
рального] ш[таба] п[олковни] к Сыромятников, которому в Ом-
ске не было причин находиться, несмотря на неоднократные преду-
преждения и приказания н[ачальни]ка штаба гарнизона, комендан-
та и мои, под разными предлогами и обещаниями, в течение 16 дней 
уклонялся от очищения номера в гостинице “Европа”. 16 янва-
ря мною было отдано распоряжение о заключении его на гауптвах-
ту за неисполнение распоряжений н[ачальни]ка гарнизона. Одна-
ко до приведения этого в исполнение п[олковни]ку Сыромятникову 
был подан автомобиль, и он выехал из гостиницы “Европа”, ответив 
на вопрос прислуги, куда отметить его выбывшим: “Не ваше дело”. 
Донося о вышеизложенном, считаю должным отметить, что подоб-
ные поступки лиц в сравнительно высоких чинах вносят всегда труд-
но поправимый соблазн, особенно в тех случаях, когда эти поступки 
почему‑либо ускользают от должного наказания. Г[енерал]-м[айор] 
Матковский».

На этом рапорте наложена резолюция воен[ного] мин[истр]а о на-
ложении на меня взыскания н[ачальни]ком академии.

1. Как Вам известно, я оставался в Омске сначала для сдачи долж-
ности и отчета об израсходовании н[ачальни]ками разв[едыватель-
ных] отд[елений] и военного контроля многомиллионных сумм, а за-

чальник Главного штаба (с 03.01.1919).
91	 Розанов Сергей Николаевич (24.09.1869–28.08.1937) — генерал-лейтенант. Вре‑

менно исполняющий должность начальника штаба Народной армии и началь‑
ника штаба Верховного главнокомандующего войсками Директории генерала 
В. Г. Болдырева (25.09–21.11.1918). После прихода к власти адмирала А. В. Колча‑
ка уволен в отпуск по болезни. В резерве чинов при штабе Омского военного окру‑
га (с 22.12.1918). В распоряжении Верховного правителя и Верховного главноко‑
мандующего (с 04.03.1919). Особоуполномоченный по охране государственного 
порядка в Енисейской и Иркутской губерниях (18.03–07.1919). Руководил борьбой 
с партизанским движением в этих регионах.

92	 Пост военного министра тогда занимал генерал Н. А. Степанов. Степанов Николай 
Александрович (02.05.1869–19.01.1949) — генерал-майор (впоследствии — гене‑
рал-лейтенант). Военный министр Российского правительства (03.01–23.05.1919).
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тем по приказанию Верховного правителя, что и было подтверждено 
последним в Вашем присутствии, когда мы вынуждены были явиться 
к Верховному для предотвращения ареста. Т[аким] обр[азом], заяв-
ление г[енерала] Матковского, что у меня не было служебных причин 
находиться в Омске, непонятно.

2. Заявление о том, что г[енералом] Матковским было отдано рас-
поряжение о моем аресте за отказ очистить номер и что до приведе-
ния этого в исполнение мне был подан автомобиль к «Европе», так-
же не соответствует действительности, т. к. после прибытия накану-
не коменд[антского] адъютанта с предупреждением, что в случае мо-
его отказа переехать в течение часа, я буду арестован, я, несмотря 
на мое право остаться, переехал на частную квартиру не на автомоби-
ле, а на извозчике. Ордер о моем аресте был подписан в то время, ко-
гда я уже второй день был на частной квартире, и вот это обстоятель-
ство и заставило меня искать защиты у Вас, а затем и у Верховного 
правителя.

3. Никакого ответа я прислуге не давал, т. к. никто с вопросом: «ку-
да отметить выбывшим», — ко мне не обращался. Следовательно, 
весь рапорт от начала до конца расходится с действительностью, при-
чем воен[ный] мин[истр] без всякого расследования или запроса пря-
мо приказывает н[ачальни]ку академии наложить на меня взыскание.

Если Вы теперь обратитесь к телеграмме г[енерала] Марковско-
го с приказанием о командировании меня в распоряжение г[енерал]-
л[ейтенанта] Розанова, и если принять в расчет хорошо известные 
Верховному правителю обстоятельства, при которых Розанов оставил 
пост наштаверха93, то Вы и В. Н. поймете, какому неслыханному в ис-
тории старой и возрождающейся русских армий унижению и издева-
тельству я подвергся.

Спрашивается теперь, за что? Неужели только за то, что я явился 
одним из главных организаторов ноябрьского переворота и в после-
дующее время придерживался того принципа, который отстаивается 
Верховным правителем, т. е. беспартийности? Или, быть может, за то, 
что Верховный правитель, знающий мои заслуги в деле возрождения 
страны и перед ним, а также мою преданность ему — всегда защищал 

93	 Наштаверх — начальник штаба Верховного главнокомандующего. Имеется в виду, 
что Розанов был вынужден оставить этот пост в результате омского переворота, ко‑
торый организовывал Сыромятников.
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меня и благоволил ко мне, вызывая тем самым тревогу у тех, кто ожи-
дал всегда с моей стороны попытки занять высокий пост?

Никаких наград и высоких постов за то, что сделано мною совмест-
но с Вами и В. Н. в деле возрождения страны путем передачи всей пол-
ноты власти адмиралу Колчаку, я не ищу.

Сознание того, что не было [бы] настоящих блестящих успехов 
на фронте и оздоровления страны, если бы задуманный нами перево-
рот не был бы осуществлен, — служит мне лучшей наградой за все.

Я прошу Вас и Виктора Николаевича передать Верховному пра-
вителю мое ходатайство (если только он не перестал верить в мою 
постоянную и беспредельную преданность ему) — оградить меня 
от произвола и издевательств, причем единственной мерой в этом от-
ношении, полагаю, может служить назначение меня в его распоряже-
ние на должность какого угодно офицера и для каких угодно поруче-
ний. В этом мне приходится видеть единственный выход, избавляю-
щий меня хотя бы временно от незаслуженного и непонятного для 
меня недоброжелательства некоторых начальников, занимающих вы-
сокие посты.

Если же поток интриг, сплетен и клеветы, распространяемый во-
круг моего имени, подорвал в Верховном правителе уверенность в мо-
ей преданности ему и готовности служить с прежним напряжением 
и самоотвержением делу возрождения Родины, то я буду усердно про-
сить отправить меня не в тыл, а на главный театр военных действий 
для командования строевой частью.

Надеюсь, что Вы и Виктор Николаевич не откажете исполнить мою 
просьбу, заставив меня по‑прежнему видеть в Вас государственных 
людей, которым дороги справедливость и память о всем совместно пе-
режитом нами во имя святого дела — возрождения России.

Т. к. нарочный отправляется через ½ часа в поезде генерала Жа-
нен[а]94 и я не успею написать отдельное аналогичное письмо глубо-
коуважаемому Виктору Николаевичу, то я буду Вам глубоко призна-
телен, если Вы предоставите В. Н. возможность прочесть это пись-
мо.

94	 Жанен Пьер-Тибо-Шарль-Морис (19.10.1862–28.04.1946) — французский гене‑
рал, глава французской военной миссии в Сибири, главнокомандующий союзными 
войсками в Сибири и на Дальнем Востоке.
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Прошу Вас и глубокоуважаемого Виктора Николаевича принять 
мое поздравление и добрые пожелания к наступающему празднику 
Пасхи95. Буду очень рад получить от Вас и В. Н. письмо.

Преданный Вам
Ваш А. Сыромятников
г. Томск
гост[иница] «Европа»

Резолюция Г. Г. Ягоды: Т[оварищу] Самсонову. Подлинное письмо. Бу-
ров96 и Сыромятников находятся в Москве. Необходимо установить. 
Г. Ягода97. 2/IV98

ЦА ФСБ России. Д. Р-28584. Л. 218 (конверт)99. Автограф.

95	 Пасха в 1919 г. приходилась на 20 апреля нового стиля.
96	 Буров Александр Андреевич (12.09.1893–08.05.1931) — выпускник ускоренных 

курсов 3‑й очереди Военной академии. В РККА (1918). Начальник разведыватель‑
ного отдела штаба Северо-Урало-Сибирского фронта. Состоял в белом подполье 
в Екатеринбурге. Перешел на сторону белых. Участник Белого движения на Восто‑
ке России (07.1918–01.10.1919). Полковник. Начальник штаба отдельной Восточно-
Сибирской армии, действовавшей против атамана Г. М. Семенова. В эмиграции — 
в Северном Китае (05.11.1919–16.08.1920). Вернулся в Советскую Россию. И. о. 
начальника штаба Амурского фронта (01.09.1920). Руководил операциями по ли‑
квидации сил атамана Г. М. Семенова в Забайкальской и Амурской областях (23.09–
20.11.1920). Расстрелян.

97	 Ягода Генрих Григорьевич (Гершенович) (07.11.1891–15.03.1938) — заместитель 
начальника секретно-оперативного управления Государственного политического 
управления (на 04.1923 г.). 

98	 Судя по материалам дела, речь идет о 1923 г.
99	 Л. 218 — конверт, внутри которого находится несколько документов с непронуме‑

рованными листами, среди них и публикуемое письмо.


